



AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



Síntesis Informativa

23/enero/2024

SECRETARIO

Gestionan más recursos para el campo quintanarroense

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa se reunió con **el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula**, para gestionar más recursos federales para el estado que permitan detonar el campo y recupere su valor productivo, con prosperidad compartida y justicia social. "Estamos trabajando muy fuerte en este 2024. Cerramos muy bien el 2023 con buenas noticias para la ganadería, la agricultura, la acuacultura, la pesca, todo el sector", coincidieron en señalar la gobernadora y el secretario de Estado. Capital Estado de México, 9

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001236nc.pdf

SECRETARÍA

(B-031) Se posiciona México entre los principales productores y exportadores de mango en el mundo

Ciudad de México. México se ubicó en la quinta posición de países productores de mango a nivel mundial, con una producción de más dos 156 millones de toneladas en 2021, un crecimiento anual de 3.4% informó este viernes **Agricultura. 24 Horas, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001036nc.pdf

Gobierno y universidades buscan reducir impacto de cambio climático en ganadería

Si no comienzan a adoptarse cambios en las técnicas de producción agrícola y ganadera en México, los rendimientos de producción tendrán una caída de entre 5 y 20% en las próximas dos décadas y de hasta 80% al finalizar el siglo XXI, según previsiones de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Ante el escenario previsto, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Social (SADER)**, junto con la UNAM, la Universidad de Yucatán, **INIFAP**, la **Universidad de Chapingo** y asociaciones civiles tienen en marcha experimentos y proyectos de innovación **tecnológica para enfrentar escenarios climáticos catastróficos, como sequías o inundaciones**. La Crónica, 23

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000056nc.pdf

Destacan la agroecología como ciencia y movimiento social

La Universidad Autónoma Chapingo (UACH), se suma a la conmemoración del Día Nacional de la Agroecología, mediante la "Jornada Nacional por la Agroecología", misma que se realizará del 23 al 26 de enero. Durante este evento, se llevarán a cabo una serie de actividades académicas y culturales en la universidad, incluyendo conferencias magistrales,





conversatorios y una exposición de productos agroecológicos. El propósito principal de esta iniciativa, es destacar la agroecología como ciencia, práctica y movimiento social, promoviendo una agricultura sostenible y sistemas alimentarios saludables, mediante el uso de energías renovables y locales. **Capital Estado de México, 7**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001186nc.pdf

Cae 5.7% la producción agropecuaria y pesquera

La producción nacional agropecuaria y pesquera de 2023 reporta una caída de 5.7 por ciento respecto al año previo, para un total de 219.8 millones de toneladas. La disminución más relevante es en la producción de frijol, con 34 por ciento, así como en trigo, arroz y maíz, reporta el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**. Sin detallar las causas de la caída de la producción durante el año pasado, en que se presentaron olas de calor y una sequía que aún persiste, el informe detalla que en comparación con 2022, el subsector agrícola tendrá una disminución de 13 millones 870 mil toneladas, en tanto que subirán ligeramente el pecuario con 487 toneladas y el pesquero en 22.7 mil toneladas. **La Jornada, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001150nc.pdf

Segalmex y Liconsa abandonan a productores de leche de los Altos de Jalisco

La diputada federal María del Refugio Camarena Jáuregui (PRI) presentó un punto de acuerdo ante la Comisión Permanente para exhortar a **Segalmex y Liconsa** a que fortalezcan la compra de leche en los "Altos Norte y Sur del estado de Jalisco", debido al abandono que han tenido los productores por parte del Gobierno Federal. En un comunicado la presidenta de la Comisión de Ganadería refirió que las zonas alteñas son las más productivas y estratégicas a nivel nacional en materia de leche. Por ello también exigió se les respete a los ganaderos alteños el precio de garantía establecido. **El Día, 4/ La Tribuna Edomex, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000135nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000090nc.pdf

Berries mexicanas, un mercado en expansión

Las berries son el tercer producto agroalimentario de mayor venta en el exterior, por encima del aguacate y sólo por debajo de la cerveza y el tequila, pues de acuerdo a cifras preliminares de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**, el volumen exportado de enero a noviembre de 2023 alcanzó tres mil 509 millones de dólares, con lo que podría superar lo del año previo.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/23/berries-mexicanas-un-mercado-en-expansion-571839.html>





AGRICULTURA

Apoya GEM a más de mil 400 productores del campo

Como parte de la Estrategia Transversal para la Construcción de la Paz en Texcaltitlán planteada por la Gobernadora del Estado de México, Maestra Delfina Gómez Álvarez, mil 438 productores agrícolas han sido censados en este municipio. Entre las peticiones hechas por la población destacó el reconocimiento de derechos agrarios y de sucesión con equidad de género, además de apoyo para la comercialización de productos y fomento al desarrollo agropecuario. **Diario Amanecer, 3/ La Calle Edomex, 1/ El Valle Edomex, 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000159nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000155nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000194nc.pdf

Recaudación cervecera

En 2023, Nuevo León recibió 691.01 millones de pesos de participaciones federales por la recaudación del LEPS a la cerveza, cifra 6% superior al 2022, de acuerdo con Hacienda. **Reforma, 17**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001418nc.pdf

Artículo / Prometer no empobrece, dar es lo que aniquila.../ Pedro Gómez

La producción agropecuaria es necesaria para proveer de alimentos a todos los mexicanos, sin embargo, la migración del campo a las ciudades crece cada año. Los agricultores ante la falta de oportunidades, altos costos de producción y mínimas ganancias, migran a las ciudades buscando oportunidades. Varias naciones desarrolladas apoyan a sus agricultores para que produzcan a bajo costo y vendan con ganancia, sin dejar de producir alimentos para la población. Ya no hay abonos, ni planes visibles para el campo, ni recursos financieros exclusivos para la producción. **El Sol de Toluca, 26**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000585nc.pdf

Project Syndicate / La revolución de la IA en las ciencias climáticas / Giulio Boccaletti

Los modelos de IA, independientes de cualquier teoría científica o paradigma disciplinario actual, podrían ayudarnos a inferir y, posiblemente, predecir los cambios de la biomasa en el paisaje a lo largo del tiempo. Esto, a su vez, podría mejorar la forma en que administramos los bosques y la agricultura, construimos herramientas de diagnóstico y sistemas de alerta temprana para el riesgo de incendios o inundaciones, comprendemos cómo la economía energética se vincula con estos cambios, o predecimos sus efectos en la economía. **El Economista, 32**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000535nc.pdf





PESCA/ACUACULTURA

Villa Victoria: bajos niveles en presa

La presa de Villa Victoria, uno de los embalses que abastece al Sistema Cutzamala se encuentra en su nivel más bajo desde hace 27 años y para este año la situación empeorará por la sequía y ausencia de lluvias. Para algunos vecinos, la presa ha bajado entre seis y ocho metros de altura, lo que ha complicado la pesca de charal y carpa, especies que se cultivan en el embalse y que sirve principalmente para autoconsumo y un ingreso económico. "Nos preocupa la pesca porque hay mucha gente que vive ahí, y las que bajan a lavar por la falta de agua. Milenio Estado de México, 7

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000965nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Busca EU bloquear opiniones de ONG en panel sobre maíz

Organizaciones no gubernamentales de México, Estados Unidos y Canadá presentaron opiniones sobre el proceso de disputa comercial en materia de maíz transgénico en el marco del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), mismas que fueron inmediatamente desechadas por la parte estadounidense. Tras conocer y analizar las recomendaciones de ambos países, el panel de controversias decidió invitar al proceso a 10 ONG y a BIO; sin embargo, después de una queja del gobierno estadounidense, apoyada por el de Canadá, el 8 de enero pasado el panel revisó su decisión y optó por "desinvitar" a dos organismos canadienses, cuya postura estaba en contra del consumo de maíz transgénico. La Jornada, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001146nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

No subirá el costo de la harina de maíz: AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que este 2024 no habrá incremento en el precio de la harina de maíz, lo que beneficiará en la oferta de tortilla para los consumidores. En conferencia mañanera desde Querétaro, aseguró que esto se lo informó Antonio González Moreno, director general de Gruma. "El jueves, personalmente, el dueño, presidente del consejo de administración de la empresa Maseca (empresa de Gruma), que es la principal distribuidora de harina de maíz, me informó que este año no va a haber aumento en el precio de la harina de maíz, eso es una buena noticia. Milenio Estado de México, 20/ 24 Horas, 1/ Milenio Diario, 18/ Basta, 2/ La Crónica, 11 / La Jornada, 12

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001151nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000986nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000667nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000311nc.pdf





https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000007nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001109nc.pdf

Genera controversia precio de la tortilla en México

El alimento básico en el consumo de los mexicanos, la "tortilla" no subirá de precio, a pesar de las presiones inflacionarias advirtió el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, por lo que, en 2024, la harina de maíz no aumentará su costo actual que se ubica en los 23 pesos el kilo. Sin embargo, el aumento en el costo del gas LP, el incremento semanal y quincenal en los precios de los alimentos de la canasta básica presionan para que las tortilleras, busquen un ajuste al alza de por lo menos uno o dos pesos por kilo. En tanto, industriales de la tortilla del Valle de México dijeron que el precio del kilogramo del alimento se ubica entre 20 y 22 pesos, lo que representa todo un reto por el aumento en el precio del maíz, la harina de maíz preparada y el precio del gas LP. *El Independiente*, 16

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000735nc.pdf

Baja producción dispara precio de los alimentos

Los consumidores mexicanos están sufriendo un fuerte incremento en los precios de frutas y verduras básicas como el jitomate, la cebolla, el tomate verde y el limón al inicio del año. Esta situación se debe principalmente a la escasez de producción, provocada por problemas climáticos y otros factores, pero también al aprovechamiento de los intermediarios. En supermercados, recauderías y tianguis el precio del jitomate saladette ronda los 50 y 60 pesos por kilogramo, al igual que la cebolla blanca, niveles históricos de precios para estos productos. De diciembre a la segunda semana enero, estos productos se han encarecido en más de 50 por ciento. *El Financiero*, 6

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001249nc.pdf

Perspectivas con RJOBrien / Los retos del 2024 en commodities agrícolas / Antonio Ochoa

Los commodities agrícolas, de momento están operando a cálculo de oferta, y castigando precio en relación con el potencial faltante; sin embargo cuando sumamos la parte del consumo, nos daremos cuenta de que tal vez no se necesita tanto y ahí es donde vemos cómo el maíz; el trigo, y la soya se han puesto en un canal bajista en precios. Seguro hay miles de temas que tratar, de momento te dejo esté pensar y un cordial saludo, éxito en este 2024 ¿Estás en buenas manos? *El Economista*, 18

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000517nc.pdf





INFORMACIÓN GENERAL

Da largas Totalplay a deuda con SAT

Con el propósito de alargar el pago de una deuda fiscal de 646 millones de pesos, la empresa Totalplay Telecomunicaciones, de Grupo Salinas, promovió un recurso de impedimento contra el Ministro de la Corte Luis María Aguilar, quien propuso fallar contra la compañía Sin especificar las razones, la empresa de Ricardo Salinas Pliego planteó el impedimento de Aguilar, quien había listado para el 10 de enero en la Segunda Sala de la Corte el rechazo a un amparo contra el crédito fiscal fincado por el SAT en diciembre de 2015, derivado de supuestas omisiones en el ISR del ejercicio 2011. El proyecto de Aguilar confirma que Totalplay aplicó indebidamente deducciones por conceptos como comisiones a distribuidores, gastos administrativos, pérdidas por cuentas incobrables y gastos de viaje, capacitación y ropa de trabajo, entre otros. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001319nc.pdf

Perforan cavernas en tramo 5 del Tren Maya

Cuevas subterráneas del Sistema Aktun T'uuyul, que se extiende bajo el Tramo 5 Sur del Tren Maya -que va de Playa del Carmen a Tulum- son atravesadas por pilotes que afectan el ecosistema subterráneo, alterando la calidad del agua y destruyendo el patrimonio geológico, denunciaron espeleólogos y activistas. Este domingo, integrantes del colectivo Sélvame del Tren y de SOS Cenotes documentaron el primer hincado de pilotes en cavernas secas. El hidrólogo Guillermo D'Christy expuso cómo las estructuras atraviesan las cavernas secas, en particular en una intersección entre las cuevas Manitas y Oppenheimer. Se temen también las implicaciones que la corrosión del hierro, tendrá en el acuífero que, prácticamente, son las venas que dan vida a todo Quintana Roo. **El Universal, P.p 1-10**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024001191nc.pdf

Liberación de militares mina el caso Ayotzinapa: el gobierno

El gobierno federal acusó que la reciente determinación de liberar a ocho militares vinculados con la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa tiene "razones estrictamente políticas" del Poder Judicial, con lo que evidencia que su prioridad no es la justicia, sino favorecer los señalamientos de que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador "protege al Ejército". Anoche, el Ejecutivo fijó su postura tras el fallo favorable a los soldados: "No nos extraña la posición del Poder Judicial de la Federación en el caso Ayotzinapa. Dentro de sus prioridades nunca ha estado hacer justicia, ni encontrar la verdad. Por el contrario, se ha dedicado a obstaculizar y entorpecer el desarrollo del proceso". **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_23012024/23012024000937nc.pdf





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



México gana un contra armerías de EU

La Corte de Apelaciones del Primer Circuito de Estados Unidos dictó sentencia a favor de México en su demanda contra empresas estadounidenses fabricantes de armas, por lo que un juez federal deberá analizar el tema. Así lo anunció en redes sociales la canciller mexicana, Alicia Bárcena, quien celebró la noticia y explicó que el tema regresa a primera instancia para revisión del fondo del asunto. Con esta nueva determinación se revive la demanda del gobierno de nuestro país para que fabricantes de armas estadounidenses paguen a México 10 mil millones de dólares como indemnización por los daños que han causado al facilitar el tráfico de armas a los cárteles de la droga a través de la frontera. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/imagenes_23012024/23012024001448nc.pdf

